



Début 10h

Présents : Philippe Anciaux, Guy De Smedt, Andrée Guerlot, Carine Smit, Karim, Sabine et Bruno Claessens, Cédric Tumelaire, Melle Bontems, Mme Courtain, Geoffrey genet, Isabelle Wats, Aurélie Michèle et Mélissa(stagiaire), Michel Matray, Pierre Lusignan, Christel Ghin.

1. **Présentation des partenaires** (cfr coordonnées des participants)
2. **Présentation du projet** par Christel et Pierre : Projet participatif et collaboratif autour de la thématique « *Et si on faisait autrement ?* ». Quelles alternatives en matière de consommation et de développement durable sur mon territoire et à mon échelle ?
3. **La naissance du projet** vient de différentes collaborations (l'art ça fait du bien, cours de théâtre d'improvisation) entre la Maison des jeunes et le Centre culturel et également de la volonté de citoyens. Au cours de rencontres, de discussions informelles, plusieurs acteurs ont rencontré un intérêt commun à développer un projet autour de la consommation responsable et du développement durable, au niveau de la commune de Waterloo.
4. **L'Objectif** est de créer une nouvelle dynamique durable en mettant autour de la table différents partenaires (citoyens, associations, institutions, responsables politiques) intéressés par cette thématique en co-construisant le projet. L'échéance sera le mois de juin avec une exposition citoyenne à multiples facettes. Les différents partenaires pourront se retrouver et travailler sur un projet précis, le cas échéant, en fonction des envies et du temps de chacun. L'exposition n'est pas une finalité en soi mais bien un départ, un état des lieux qui permettra de mettre en relation divers acteurs ayant l'envie de se rencontrer, de partager et de créer « autrement ». Petit à petit, nous faisons le pari qu'ensemble un réseau durable puisse se construire et que ceux qui existent déjà soient mis en valeur.
5. **Tour de table des participants**
 - **l'hôpital de jour « la Renouée » Carine et Karim**: propose à ses patients des ateliers de confection de tenues de mode à partir de vêtements de seconde main et de matériaux de récupération. Il propose de faire un défilé de mode avec les costumes réalisés le jeudi 9 juin 2016 à l'Espace Bernier, Centre culturel de Waterloo.
 - **Sabine et Bruno** : leur premier projet serait de créer une halle citoyenne « La Halle » dans laquelle des produits locaux et biologiques seraient proposés à la vente

et en dégustation. Favoriser les échanges citoyens et mettre en valeur les artisans locaux. Pour ce faire, ils doivent trouver un lieu, et se renseigner sur les règles d'hygiène. Ils envisagent la diffusion d'un film sur l'alimentation durable suivi d'un débat ou d'une conférence.

Leur deuxième projet, serait de réhabiliter « un vieux local scout » situé dans une zone verte au Chenois, dans le but d'en faire un lieu associatif, animé par des ateliers mettant en valeur la biodiversité et la rencontre, créer un potager, un compost de quartier, des balades vertes,...

- **Geoffrey (éducateur de rue de la commune)** : propose de faire un « été solidaire ¹ » avec 7 jeunes pour réhabiliter « le vieux local scout » évoqué par Sabine et Bruno au Chenois. Mais il doit avoir l'accord des responsables politiques. Il va leur en parler et reviendra vers nous.

- **Cédric Tulemaire (échevin à l'urbanisme et au développement durable)** : fait remarquer que l'échevinat a déjà fait des projets du même type à la station d'épuration en partenariat avec l'ICBW. Ils ont formé des guides composteurs et ont mis en place un potager et des panneaux dans un autre quartier. Il met en garde à la baisse de fréquentation des bénévoles avec le temps.

Cédric propose de partager les savoirs et de faire intervenir les guides composteurs, en sensibilisant aux restes de nourriture et à la rentabilisation des déchets. Il propose de mettre en place des ateliers (ouvert aux écoles), des balades nature et découvertes des sentiers (en parler au club de marche « Les Godasses » ?)

Il propose de redynamiser le marché de Joli-Bois par des produits issus des artisans locaux et bio le samedi.

- **Guy De Smedt (bénévole à l'Espace Bernier et responsable relais volontariat à Waterloo)** : propose de relayer les infos via les volontaires et ainsi faire des liens au niveau initiatives volontaires et le projet.

- **Christophe Gillot (photographe)** propose une exposition photos sur « une ferme pas comme les autres », la Ferme de la Baillerie à Bousval, dont il a édité un livre qu'il a pu financer via un site de crowdfunding. Il pourrait aussi proposer une mini conférence sur le crowdfunding.

- **Aurélie (bibliothèque de Waterloo)** : 4 projets : 1 atelier/ boîte à livres (bookcrossing) en lien avec les habitants du coin où elles seront déposées (à termes : 4 à 5 endroits), 1 atelier intergénérationnel/fabrication de doudous avec matériaux de récupération (jours blancs), 1 brocante, 1 atelier/apprendre à raconter 1 histoire (jours blancs/délibère-toi²). (construction des boîtes/Lien avec les volontaires via Guy ????) Aurélie rappelle que dans le projet précédent « L'art, ça fait du bien ! », l'idée du tissage en laine sur chaque lieu participant était intéressant et propose de trouver une idée qui identifierait notre projet « Et si on faisait autrement ? »

¹ <http://cohesionsociale.wallonie.be/actions/ete-solidaire-je-suis-partenaire-esol>

² <http://www.deliberetoi.be/DeLibere-toi/Home.html>

